

MESA DIRECTIVA
2026-2027

...

Dr. Jorge M. Sánchez
González
Presidente

...

Dra. Dolores Márquez
Monzón
Vicepresidenta

...

Dr. Jorge Horacio Portillo
Galo
Secretario / Tesorero

La Patología Clínica, Eje Estratégico del Sistema de Salud

Toma de Protesta del Nuevo Presidente de la FEMPAC Reúne a las Máximas Autoridades Médicas del País

Ciudad de México, 20 de enero de 2026

En el Auditorio de la **Academia Mexicana de Cirugía**, institución con **93 años de historia** dedicada a la excelencia académica y científica, se llevó a cabo la **Toma de Protesta del Acad. Dr. Jorge Manuel Sánchez González** como Presidente de la **Federación Mexicana de Patología Clínica y Medicina de Laboratorio, A.C. (FEMPAC/ML)**, en un acto de alto significado institucional que consolidó el papel de la medicina de laboratorio como eje estratégico del sistema de salud mexicano.

La ceremonia congregó a las **más altas autoridades académicas de la medicina nacional**, representantes de academias, colegios profesionales, universidades, asociaciones afiliadas y líderes de la industria diagnóstica, reafirmando la relevancia transversal de la Patología Clínica en el diagnóstico oportuno, la toma de decisiones terapéuticas y la seguridad del paciente.

El acto fue presidido por el Acad. Dr. José Ángel Córdova Villalobos, Presidente de la Academia Mexicana de Cirugía y el Acad. Dr. Raúl Carrillo Esper, Presidente de la Academia Nacional de Medicina. Se destacó en la bienvenida que esta corporación ha sido, desde su fundación, un espacio donde el conocimiento científico se pone al servicio de la vida y de la dignidad humana. Subrayó que la Academia ha acompañado los momentos más relevantes de la medicina nacional, incluyendo la consolidación de especialidades clave como la Patología Clínica, cuya labor —señaló— resulta indispensable para una práctica médica segura, eficiente y basada en evidencia.



Figura 1. El presídium estuvo conformado por el Acad. Dr. José Ángel Córdova Villalobos, Presidente de la Academia Mexicana de Cirugía, Acad. Dr. Raúl Carrillo Esper, Presidente de la Academia Nacional de Medicina, Acad. Dr. Jorge Manuel Sánchez González, Presidente Electo de la FEMPAC/ML, Acad. Dr. Juan Miguel Abdo Francis, Presidente del Comité Normativo Nacional de Medicina General, Acad. Dr. Francisco Ochoa Carrillo, Presidente de la Academia Nacional Mexicana de Bioética, Dra. Marcela Graciela González de Cossio Ortiz, Presidente de la Academia Nacional de Educación Médica y Desarrollo Profesional Continuo, Acad. Dr. José Ignacio Santos Preciado, Presidente Comité Normativo Nacional de Consejos de Especialidades Médicas, Acad. Dra. Ana Carolina Sepúlveda Vildósola, Vicepresidenta de la Academia Nacional de Medicina, Acad. Gral. Bgda. M.C. Héctor Faustino Noyola Villalobos, Vicepresidente Academia Mexicana de Cirugía. Acad. Dr. Javier Dávila Torres, Secretario Academia Mexicana de Cirugía, Dr. René Núñez Bautista, Director Facultad de Medicina y Ciencias Biomédicas de la Universidad Autónoma de Chihuahua, Dr. Martín López Rodríguez, Presidente de la Asociación Latinoamericana de Patología Clínica; Dr. Guillermo Santoscoy Ascencio, Presidente Saliente de la FEMPAC/ML; Dr. Jorge Horacio Portillo Galo Secretario Tesorero de FEMPAC/ML.

En su intervención, el Dr. Córdova Villalobos enfatizó que **el laboratorio clínico constituye una auténtica herramienta de justicia social**, al permitir diagnósticos certeros, reducir la incertidumbre clínica y optimizar recursos en un país con profundos retos sanitarios.

Por su parte, el **Acad. Dr. Raúl Carrillo Esper**, Presidente de la **Academia Nacional de Medicina**, ofreció un mensaje institucional en el que destacó que la medicina contemporánea no puede concebirse sin una **integración estrecha entre la clínica y el laboratorio**. Señaló que la Patología Clínica es un componente esencial para enfrentar desafíos como las enfermedades crónicas no transmisibles, las infecciones emergentes, la resistencia antimicrobiana y la medicina personalizada. Asimismo, subrayó la importancia de fortalecer la investigación, la formación académica y la estandarización de procesos diagnósticos como pilares para mejorar los resultados en salud.

El **Acad. Dr. Juan Miguel Abdo Francis**, Presidente del **Comité Normativo Nacional de Medicina General**, resaltó la **interdependencia crítica entre la Medicina General y la Patología Clínica**, destacando que el médico general es, en muchos casos, el primer contacto del paciente con el sistema de salud, y que su toma de decisiones depende en gran medida de estudios de laboratorio confiables, oportunos y correctamente interpretados. Señaló que fortalecer esta interacción es clave para mejorar la atención primaria, la prevención y el seguimiento longitudinal de los pacientes.



Figura 2. Acad. Dr. Raúl Carrillo Esper, y Acad. Dr. José Ángel Córdova Villalobos; Presidentes de las Academias Nacional de Medicina y Mexicana de Cirugía, respectivamente.

En el mismo marco, se destacó el mensaje del **Acad. Dr. Francisco Ochoa Carrillo**, Presidente de la **Academia Nacional Mexicana de Bioética**, que reconoció a la Patología Clínica como una especialidad profundamente vinculada a los principios bioéticos, al incidir directamente en decisiones diagnósticas y terapéuticas que impactan la vida, la dignidad y los derechos de los pacientes. Se enfatizó la necesidad de mantener altos estándares éticos en el manejo de muestras biológicas, datos clínicos, tecnologías diagnósticas y comunicación de resultados.

Durante la ceremonia, el nuevo Presidente de la FEMPAC/ML tomó protesta formal a las Mesas Directivas de **cinco de las seis asociaciones afiliadas** consolidando un mensaje de **unidad gremial, fortalecimiento institucional y respeto a la autonomía regional**.

De manera destacada, la presencia del **Director General de Planeación y Evaluación de la Secretaría de Economía** apunta a la importancia de fortalecer la relación entre la educación médica, la ciencia y los sectores productivos, reconociendo al laboratorio clínico como un área estratégica para la innovación y el desarrollo del país.

También la presencia del **Presidente del Comité Normativo Nacional de Especialidades Médicas (CONACEM)** fue especialmente significativa para los Patólogos Clínicos, ya que la certificación y recertificación de los especialistas es un elemento esencial para asegurar una **práctica médica segura, confiable y de calidad**, particularmente en áreas estratégicas como la Medicina de Laboratorio. El nuevo presidente de la FEMPAC destacó que la especialidad desempeña un papel fundamental en la promoción de altos estándares profesionales, contribuyendo a la seguridad del paciente y al fortalecimiento de la confianza social en los servicios de salud y abatir la exclusión social en salud.



Figura 3. Toma de Protesta al Acad. Dr. Jorge M. Sanchez, Presidente; Dra. Dolores Marquez Monzón, Vicepresidenta; Dr. Jorge H Portillo Gallo, Secretario/Tesorero.

Asimismo, se reconoció la presencia de la **Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Chihuahua**, que dirige el **Dr. René Nuñez Bautista**. Recientemente **reacreditada bajo altos estándares nacionales e internacionales de calidad educativa**, lo que refrenda su compromiso con la formación de recursos humanos en salud con excelencia académica, ética profesional y responsabilidad social. Su vinculación activa con la FEMPAC/ML representa un paso estratégico para fortalecer la integración entre la educación médica de pregrado y posgrado, contribuyendo a la formación de profesionales mejor preparados para responder a las necesidades actuales y futuras del sistema de salud en México y en la región. Institución que tendrá un papel relevante en las actividades académicas y en la proyección nacional de la especialidad, particularmente en el marco del próximo congreso nacional.



Figura 4. Toma de Protesta COLEGIO PATÓLOGOS CLÍNICOS DEL NORESTE; Juan Josué Rivera Medina, Presidente, Dra. Verónica Michelle Martínez Ledezma, Vicepresidente; Dra NeNelly Sashel Lechlir Guajardo, Secretaria/Tesorera; ASOCIACION MEXICANA DE PATOLOGIA CLINICA: Dr. Pedro Alvarez Sánchez-González, Presidente; Dra. Rosa Esther Arias Marín, - Vicepresidente; Dra. Dolores Márquez Monzón – Secretaria, Dra. Gloria Margarita Gutiérrez Reyes – Tesorera, Dra. Luz Cristina Vital Arriaga – Vocal, Dra. Briceida López Martínez – Vocal, Dra. Rita Concepción Gutiérrez Hernández, Vocal; COLEGIO POBLANO DE PATOLOGÍA CLÍNICA: Dr. Jorge Sánchez López, Presidente, Dr. Eduardo Olmedo Gutiérrez, Vicepresidente, Dr. Carlos Ávila Ramírez, Secretario/Tesorero; SOCIEDAD OAXAQUEÑA DE PATOLOGIA CLINICA; Dra. Ana Isabel Hernández Blas, Presidente, Dra. Teresa Ita Andehui Méndez López, Vicepresidente, Abraham Usiel Rodríguez, Secretaria, Dr. Miguel Ángel Reyes, Tesorero; COLEGIO DE PATOLOGOS CLINICOS DEL CENTRO DE LA REPÚBLICA: Dr. Alberto Zamora Palma, Presidente, Dr. Israel Cárdenas Chávez, Vicepresidente, Dr. Mario Ramon Moreno Pacheco, Secretario Tesorero. Dr Guillermo Santocoy Ascencio recibiendo Reconocimiento al término de su gestión. El Dr. Martín López Rodríguez Presidente de ALAPC/ML presente en el Acto solemne.

La ceremonia contó también con la **destacada presencia del Dr. Martín López Rodríguez**, Presidente de la **Asociación Latinoamericana de Patología Clínica y Medicina de Laboratorio (ALAPAC/ML)**, cuya participación otorga una proyección regional e internacional. Su asistencia refrenda el reconocimiento de la **Federación Mexicana de Patología Clínica y Medicina de Laboratorio**.

(FEMPAC/ML) como una de las organizaciones líderes en Latinoamérica, tanto por su solidez académica como por su capacidad de articulación regional, que simboliza el fortalecimiento de los vínculos entre las sociedades latinoamericanas de la especialidad y consolida a México como un referente en la construcción de una agenda común para el desarrollo de la Patología Clínica, la Medicina de Laboratorio y la cooperación científica en la región.

Se contó también con la presencia del **Acad. Dr. Rafael Medrano, Director del Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional del IMSS y Coordinador de la Comisión Científica de la Academia Mexicana de Cirugía**, cuya participación subraya la estrecha relación entre la Patología Clínica, la medicina especializada de alta complejidad y la investigación clínica. Su asistencia refrendó la importancia del laboratorio clínico como eje fundamental en el diagnóstico oncológico, la toma de decisiones terapéuticas y el desarrollo de estrategias basadas en evidencia dentro de las instituciones de salud de mayor impacto en el país.

Con esta toma de protesta, la Federación Mexicana de Patología Clínica y Medicina de Laboratorio **inicia una nueva etapa orientada a fortalecer la educación continua, la investigación, el desarrollo profesional continuo, certificación de prácticas profesionales, Guías de práctica clínica, la innovación tecnológica, la bioética y la colaboración interdisciplinaria, reafirmando su compromiso con una medicina más precisa, humana y centrada en el paciente.**